
 

  
 
 
 
Vereinigung Schweizerischer Stadtgärtnereien und Gartenbauämter 
Union Suisse des Services des Parcs et Promenades 
  

JAHRESBERICHT-07-F.DOC 

 
 
Rapport annuel 2007 
 
 
 
1.  Introduction Rapport: E. Trueb, Président, Bâle 
 
Considérant l'exercice 2007, je peux constater que la plupart des communes et villes ont pu profiter de la situation 
conjoncturelle favorable que nous vivons aujourd'hui. Les investissements visant à perfectionner les transports en 
commun, à revaloriser les espaces publics ou encore à améliorer l'espace vert public ont augmenté. La qualité de 
l'espace public s'est avérée un avantage compétitif dans la concurrence entre les communes, ce qui a aussi 
déclenché pas mal de réaménagements coûteux de l'espace libre. Une grande partie des changements dans 
l'espace public concerne aussi notre métier. La compétence professionnelle des horticulteurs des communes, des 
services des espaces verts et des services des parcs et promenades en ville sont d'une grande importance. Nous 
sommes appelés à prendre en compte les évolutions dans l'espace public et à proposer des approches appropriées 
lors qu'il s'agit de la végétation des espaces publics. La revalorisation  de l'espace public introduite en de nombreux 
endroits est accompagnée d'une popularité croissante et l'exploitation correspondante de l'espace public. Les limites 
entre usage et usure sont souvent floues ce qui souvent nécessite de nouveaux investissements pour assurer 
l'entretien ordinaire. Parallèlement à l'architecture éphémère visant aux changements et réaménagements rapides, il 
faut faire des efforts afin de développer des espaces verts convenables. Arbres adultes et  gazon en plaques font 
partie des souhaits de chaque politicien ou mécène qui aimerait pouvoir admirer le résultat encore de son vivant. Ce 
développement, témoignage de la prospérité actuelle, de la disponibilité et de la faisabilité technique, contraste avec 
les cycles et les lois de la nature.  
S'y ajoutent des tâches supplémentaires qui obligent de plus en plus nos services et groupes à assumer une 
responsabilité sociale, notamment  vis-à-vis des êtres humains que nous aidons à s'insérer dans le travail quotidien 
car ils ont du mal à affronter la rapidité des évolutions socio-économiques.  
Le changement du climat est dans toutes les bouches et nous aussi, nous nous efforçons de trouver des approches 
correctes. Nouvelles espèces, dispositifs d'irrigation, techniques  de culture et organismes nuisibles inconnus: ce ne 
sont que quelques sujets que nous rencontrons au quotidien.  
Nous sommes confrontés au phénomène d'une rapide ignorance, montrée par une grande partie de notre 
population, des choses de la nature. Intermédiation, explication et  formation constituent une tâche additionnelle pour 
obtenir compréhension, confiance et, en fin de compte, majorités favorables à nos objectifs. 
 
Durant l'exercice 2007, les membres du comité se sont réunis cinq fois à Berne. L'intervalle des séances s'est avéré 
adéquat et le travail s'est effectué de manière intense. Nous avons mis l'accent sur la formation professionnelle 
continue destinée aux quatre niveaux. La Journée Suisse des Soins aux Arbres tenue à Lausanne figurait parmi les 
activités les plus importantes. De plus, la calculation des dégâts causés aux arbres a été introduite.  
 
La plupart des membres considère que le travail d'association effectué dans les régions est particulièrement 
précieux. Il est notamment important que les responsables du vert public dans les diverses régions de Suisse 
partagent leurs expériences aussi fréquemment que possible.  
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2.  Activités de l'union Rapport: P. Stünzi, secrétaire général, Kilchberg 
 
2.1  Nouvelles adhésions  
Lors de l'assemblée annuelle, les communes d'Avully et de Delémont ainsi que l'ETHZ ont été enregistrées. La 
révision des statuts de 2006 a permis, pour la première fois dans l'histoire de l'USSP,  d'enregistrer d'anciens chefs 
de services des parcs et promenades qui avaient changé d'emploi, à savoir  R. Beer, H. Guntelach et  M. Schwaiger.  
L'USSP/ VSSG compte actuellement 100 communes, 5 institutions et 20 membres individuels.  
 
2.2  Mises à la retraite 
Robert Baudoin, Martigny, Jakob Schadegg, Herisau, Joseph Strickler, Zoug, et Emil Hauri, Frauenfeld ont annoncé 
au Bureau leur départ à la retraite. L'USSP les remercie de leur engagement pour les objectifs de l'USSP et leur 
souhaite une excellente retraite. 
 
2.3  Démission  
Martin Schwaiger a quitté la commune-membre de Münchenstein pour être élu membre individuel. 
 
2.4 Décès 
Trois décès ont été annoncés au comité: Walter Kramer, Wettingen, Bruno Neeser, Adliswil et Jean-Louis 
Stoudmann, St. Prex. 
Nous rendons hommage à la mémoire de nos collègues décédés. 
  
2.5  Réunions du comité/Conseil 
Le comité s’est réuni quatre fois à Berne et lors de l’assemblée générale à Meyrin. En outre, le président a invité, en 
novembre, pour la première fois dans l'histoire de l'USSP, tous les cadres des services/personnel qualifié de l'USSP 
à un Conseil qui forme une espèce de comité élargi ou un comité consultatif. 
  
2.6 Assemblée annuelle 2007 
Notre collègue Olivier Chatelain, chef du service de l'environnement de la ville de Meyrin nous a accueillis, les 23 et 
24 août, pour la 44ème assemblée générale de notre association. La réunion était axée sur les gros chantiers de 
Meyrin et sur la transplantation de grands arbres en ville y relative ainsi que sur l'assainissement de la réserve 
naturelle des marais de Mategnin. Le jeudi après-midi était consacré aux présentations faites par les différents 
intervenants qui parlaient du contexte et des sujets de l'excursion du vendredi. C'était par un beau jour d'été que 
nous avons pu visiter, vendredi, les parcs de la Butte de Riantbosson à exploitation extensive, la colline boisée des 
matériaux d'excavation du tunnel de la gare CFF de l'aéroport et le jardin alpestre à exploitation intensive qui jadis 
était un parc privé. Le bus nous a ensuite emmenés à la réserve naturelle des marais de Mategnin, un habitat 
amphibien d'importance nationale. Dans l'après-midi, une partie des participants du congrès a visité le futur gros 
chantier bassin de retenue des eaux de ruissellement ou encore le nouveau tracé de tram dans le vieux centre du 
village. Nous avons particulièrement apprécié l'hospitalité offerte, vendredi, par les employés du service de 
l'environnement. Un très grand merci à Olivier pour l'organisation de cette assemblée annuelle très réussie.   
 
2.7 Bureau 
Outre les activités ordinaires telles que les tâches de secrétariat et le comité, les nouvelles directives pour le calcul 
des dommages causés aux arbres constituaient un thème important en 2007. Préparer et accompagner leur 
introduction et répondre à l'afflux de demandes faites par les compagnies d'assurance et les usagers étaient les 
tâches qui remplissaient surtout le premier trimestre de l'année. Le Bureau a nouvellement consacré une partie du 
temps à la préparation de manifestations destinées à la formation continue. C'étaient notamment  les cours intitulés 
"Comment se vendre à travers les espaces verts", "Agent de sécurité sur les aires de jeux publics" et "Inhumations 
islamiques" qui ont été accompagnés voire organisés par le secrétaire général.  
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3. Rapports des divers services 
 
3.1 Finances et administration Rapport: Ch. Wieland, Winterthour 
Cf. compte annuel et budget ci-joint. 
 
3.2 Service formation et formation continue Rapport: Th. Schmid, Lucerne 
Cela fait un moment que notre association a élaboré un projet pour la formation continue. En 2007 il s'agissait         
donc surtout de le concrétiser et de mettre le concept en pratique. 
Le principe des trois piliers 
L'offre de formation continue de l'USSP repose sur les trois piliers suivants: cours externes et écoles, formation 
continue interne et offre de formation continue de l'USSP. Alors que les services des parcs et promenades des villes, 
les centres de voirie et les services des espaces verts publics organisent eux-mêmes des cours internes de 
formation et de formation continue, destinés par exemple à la sécurité au travail, il existe de très bonnes offres du 
marché dans divers domaines.  
C'est pourquoi l'USSP propose, en tant que troisième pilier, des cours, congrès, groupes d'expérience et formations 
continues s'adressant aux besoins spécifiques des collaborateurs. Ces cours sont organisés en fonction des niveaux  
de formation. L'offre ne s'adresse donc pas aux seuls chefs des services mais surtout aux cadres des services, aux 
chefs de groupe et aux employés de l'entretien.  
Formation continue 2007 
Outre l'assemblée annuelle qui se prêtait comme toujours aux discussions de tout ce qui préoccupait les participants, 
la journée des soins aux arbres s'est déroulée à Lausanne. Avec ses 150 participants, ce congrès était très réussi. Et 
cela malgré le chevauchement avec la journée du management des espaces verts à Wädenswil.  
Le cours consacré aux haies sauvages a eu lieu au début décembre à Lucerne et a rencontré un très vif écho. Etant 
donné que 40 personnes s'étaient inscrites, deux cours parallèles ont dû être organisés. Ce cours est d'ailleurs un 
bon exemple pour montrer qu'il est possible d'enthousiasmer des spécialistes de tous les secteurs de la branche à 
l'occasion d'un cours commun. En effet, à part Peter Stünzi et un biologiste, c'était également un entrepreneur de la 
région de Lucerne et des responsables du service des espaces verts de la ville de Lucerne qui étaient de la partie en 
tant qu'instructeurs.  
La formation continue intitulée "Comment se vendre à travers les espaces verts", prévue pour les cadres, a dû être 
reportée à la suite d'une maladie grave du directeur de cours et aura lieu en 2008. 
Groupes régionaux 
Les activités des groupes régionaux sont toujours très importantes. Le groupe régional Suisse centrale et Tessin a 
bénéficié d'une visite guidée de la tourbière de Rothenturm, alors que le groupe régional Suisse orientale s'est 
penché sur le sujet „Avantages et coûts relatifs aux espaces verts“. Ce sera un thème majeur qui occupera notre 
association en 2010.  
Je me permets de faire un appel aux responsables de bien vouloir m'annoncer les activités dans le domaine de la 
formation continue. Car, pourquoi ne pas transmettre les bonnes idées à ceux qui s'y intéressent également?  
 
4. Groupes de travail / Projets 
 
4.1 Groupe de travail développement durable Rapport: D. Hansen, Berne 
Le groupe de travail s'est occupé l'an dernier du projet: information sur le développement durable -  services des 
parcs et promenades - indices destinés au contrôle annuel des résultats.  
Le groupe a fixé des objectifs écologiques généraux et élaboré trois domaines d'activités: l'entretien des espaces 
verts, le ménagement des ressources et  le rôle de locomotive. 
Les indices choisis au cours de ce projet ont été définis par le groupe de travail. La liste contenant le set de critères 
sera disponible sur le site Internet de l'USSP, d'où elle sera téléchargeable pour tous ceux qui s'y intéressent.  
Jusqu'à présent, le projet n'est presque pas connu. Nous espérons avoir un plus grand écho dès que le projet sera 
présenté sur Internet. Nous sommes convaincus que désormais il faut que les utilisateurs donnent les impulsions 
nécessaires pour faciliter son approfondissement et sa concrétisation. 
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Le 14 juin 2007, une journée d'expérience visant le thème de la protection de la nature dans les villes s'est tenue à 
travers l'exemple de Winterthour. 54 participantes et participants y ont assisté. La partie théorique du matin a été 
suivie de visites, avant et après le repas de midi, d'espaces intéressants de la ville de Winterthour (haies à Ohrbühl, 
prairie maigre à Hoh-Wülflingen, glaisière au Dättnau). 
Ces visites très intéressantes donnaient aux participants l'occasion de partager leurs expériences. Un très grand 
merci donc à l'équipe de Hannes Schneider de Winterthour pour l'organisation de cet événement. 
 
4.2 Groupe de travail „Arbres“ USSP/BSB Rapport: E. Trueb, Bâle 
Durant l'an dernier, le groupe de travail "Arbres" USSP/BSB s'est réuni deux fois à Berne. L'introduction des 
directives pour le calcul des dommages causés aux arbres a été le thème principal des réunions. L'introduction du 
calcul des dommages s'est effectuée dans les groupes régionaux et en plus dans le VSG.  
En attendant, le BSB a pris en main un remaniement supplémentaire des directives afin de développer, le plus vite 
possible, une documentation améliorée servant de base au calcul de la "longévité restante".  
Le contact avec le cercle de travail arbres en ville de la GALK continuera à être assuré par la ville de Bâle et son 
représentant Martin Sonderegger. www.galk.de 
Le groupe de travail a été élargi et se compose de: Emanuel Trueb, directeur, Nicolas Béguin, Hansjürg Bosshard, 
Konrad Bruderhofer, Olvier Chatelain, Caroline Dürrrenberger, Charles-Materne Gillig, René Haefeli, Nicolas Hasler, 
Urs Häusermann, Karin Joos, Rainer Schöffel, Martin Sonderegger. 
 
5. Délégations à l’étranger 
 
5.1 Allemagne  Rapport: F. Guhl, Schaffhouse 
La GALK, www.galk.de, Assemblée annuelle des directeurs des services des parcs et promenades allemands, s'est 
tenue cette année à Gera, où a également eu lieu la BUGA 2007 [Exposition horticole fédérale]. Le premier jour du 
congrès a été dédié aux rapports présentés par les cercles de travail. Le deuxième jour a réuni la BDLA [Association 
des paysagistes allemands] et la DGGL [Société allemande pour la création horticole et la culture du paysage]. Les 
discussions étaient axées sur l'avenir des espaces libres urbains compte tenu de la baisse du nombre d'habitants. 
Résultat des discussions: il faut saisir cette opportunité et exploiter l'espace devenant libre pour revaloriser 
l'alimentation des espaces verts, pour développer de nouveaux corridors verts et définir la planification urbaine 
d'après l'espace libre. Le rapport détaillé se trouve sur le site web de l'USSP dans la rubrique "Berichte", sous le titre 
de „Treffen der deutschen Stadtgärtner und Landschaftsarchitekten“ [rencontre des horticulteurs urbains et 
paysagistes allemands]. 

5.2  Autriche         Rapport: P. Stünzi, Secrétaire général 
Notre association sœur en Autriche, le Fachausschuss für Gärten und Grünflächen im Österreichischen Städtebund, 
a célébré ses cinquante ans en 2007. C'est pourquoi  Emanuel Trueb et Peter Stünzi ont assisté à l'assemblée 
annuelle à Villach, ville située à une heure de voiture au sud de Vienne. Cette réunion était principalement axée sur 
les thèmes de l'organisation des services des espaces verts, de l'agencement des différentes couleurs dans les 
parterres de fleurs changeant selon la saison et  la gestion des risques par des spécialistes externes. En plus, une 
excursion vers un champ de glaïeuls a été proposée. En ce qui concerne le thème du risque, il était frappant pour 
nous, les Suisses, de constater la propension apparente à faire immédiatement recours à la commune lorsqu'un 
sinistre est survenu, ce qui, en conséquence, donne lieu à de grandes craintes chez nos collègues. Contrairement à 
l'USSP, en Autriche le directeur du service des espaces verts de Vienne, en tant que représentant d'une grande ville 
dominante, devient automatiquement directeur du Fachausschuss [comité professionnel] (compte rendu détaillé sur 
le site Internet). 
 
5.3 France  Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
C’est à Nancy qu’a eu lieu du 28 au 30 septembre le Congrès des Directeurs de Jardins et Espaces Verts Publics de 
France. Malheureusement je n’ai pas eu l’occasion de me libérer pour y assister comme ces dernières années, vous 
n’aurez donc pas de compte-rendu. 
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5.4 Italie   Rapport: R. Bläuenstein, Lugano 
Du 19 au 21 septembre 2007 à Pesaro s'est tenue l'assemblée générale de l' „Associazione Italiana Direttori e 
Technici Pubblici Giardini“ en présence de 79 délégués. Le programme, riche comme toujours, s'est principalement 
occupé de la restauration de jardins historiques dans la banlieue de Pesaro (ville natale de Valentino Rossi). Un 
séminaire et la visite de trois jardins restaurés ont donné une idée complète du thème. N'ayant pas abouti à de 
grands résultats, l'AG elle-même a été attribuée aux délégués pour traitement, car une fois de plus, l'Italie du Nord et 
l'Italie du Sud n'ont pas été à même de se mettre d'accord. Avec les visites guidées des deux cités médiévales de 
Gradara et Urbino où des buffets somptueux nous ont été offerts, cette manifestation s'est achevée "all'italiana", 
fantastique comme d'habitude. 
 
5.5 IFPRA Europe + International  Rapport: E. Trueb, Bâle 
La journée annuelle s'est déroulée du 3 au 7 septembre 2007 à Dublin, Irlande. Sous le titre "A Celebration of 
Diversity," les thèmes de l'entretien des espaces verts qui sert de contribution à la biodiversité, de la gestion de 
l'entretien différencié et des approches didactiques à la notification au public de certains thèmes variant d'une ville à 
l'autre et d'une commune à l'autre, étaient au centre de cette réunion. Pour de plus amples informations: 
www.ifpra.org.  
http://www.ifpra.org/newsletters/february_08.htm 
Le congrès Ifpra Europe est prévu pour 2012 à Bâle. Bâle n'a pas encore donné l'autorisation officielle. 
 
6. Groupes régionaux 
 
6.1. Groupe régional Berne  Rapport: R. Haefeli, Berne 
Le 5 novembre, sur invitation du jardinier de la Ville René Haefeli, une bonne dizaine de membres du groupe 
régional ont pris connaissance d'informations et ont fait le tour de la Grosse et Kleine Schanze.  
Maya Sahli, Remo Dick et son supérieur M. Thomet (comme hôte) ont assisté à cette assemblée pour la première 
fois. D'abord, la question de l'organisation d'une assemblée annuelle de l'USSP dans la région de Soleure/Granges, 
éventuellement à Berne, a été abordée. À l'idée d'associer plusieurs villes s'est opposé l'argument qu'au fond 
chaque ville pourrait proposer suffisamment de thèmes/idées/sujets afin de mettre en place, à elle seule, une telle 
réunion. Les villes impliquées continueront à discuter des démarches à suivre.  
Urs Häusermann, expert en arbres du service des espaces verts publics, a abordé le deuxième thème en montrant 
des images impressionnantes de ses expériences dans le domaine de la sécurité des arbres. Les exigences 
s'accroissent constamment. Mais il faut être conscient qu'une sécurité à cent pour cent n'existe pas. Il s'agit surtout 
de découvrir à temps les risques. L'expert voit des sources de danger notamment dans les points suivants: Angles 
aigus entre les pousses principales – ne pas les laisser naître; si besoin est, les soulager ou ancrer. Champignons 
décomposant le bois: problème de les découvrir à temps. Surface ondulée au pied de l'arbre comme conséquence 
de pression. Arbres avec espace des racines réduit et asymétrique provoquant la tendance de s'incliner. Humidité 
stagnante due à l'eau souterraine élevée ou au compactage du sol /à l'eau de retenue. De grosses blessures surtout 
dans la rhizosphère suite à des travaux de creusement.  
À Berne, 22'000 arbres en ville sont enregistrés. Une fois par an, les arbres concernés sont contrôlés. Pour ce qui 
est des arbres de ville, la taille de forme et l'enlèvement du bois mort s'effectuent tous les deux ans. L'entretien des 
arbres dans les parcs s'effectue en fonction de l'exploitation du parc. Les fréquents creusements à l'occasion de 
travaux publics, accompagnés de dommages consécutifs durant les années après l'achèvement du chantier, figurent 
parmi les plus grands soucis du service des espaces verts en ville. Il faudrait procéder à l'abattage conséquent des 
arbres gravement endommagés directement sur le chantier et imposer au responsable le dommage calculé sur la 
base de la valeur de l'arbre selon les directives de l'USSP.  
L'expert en arbres n'arrive pas à effectuer le contrôle annuel de tous les arbres en ville. Il a besoin des avis fournis 
par les employés de l'entretien. Selon la jurisprudence allemande, un unique contrôle annuel qui doit être enregistré 
et effectué par un expert constitue l'exigence minimale afin d'éviter d'être condamné à payer des dommages-intérêts.    
La visite de la Kleinen Schanze guidée par Thomas Meier a permis de voir une plantation d'arbustes d'une 
bonne dizaine d'années et d'en discuter. Des surfaces partielles de 25-200m2 ont été plantées d'une seule 
espèce. Il y a toujours des espèces qui disparaissent. Étonnant que Luzula nivea ne s'étende toujours pas 
sur toute la surface, mais montre une image de bouquets, même au bout de 12 ans. Sur la Grosse 
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Schanze, une autre surface de Luzula a pu être découverte, en partie sous les arbres, en partie au soleil. 
Celles plantées sur les surfaces ensoleillées avaient dû être complétées à cause de pertes. Pour obtenir 
une image sereine et homogène, la surface est désherbée par 4 employés 4 fois par an durant une 
semaine. En automne, la surface est fauchée et les feuilles mortes sont ramassées. Même ici les bouquets 
plantés sont toujours visibles. Pour couvrir les surfaces ouvertes, le responsable suggère une plantation 
intermédiaire de géranium p. ex. Lors des débats subséquents, l'idée d'une "fauche de prairie" a été 
proposée. Fréquence de la taille en fonction de la croissance 1-3 fois par an.  Éventuellement un 
ensemencement de prairie maigre dans les coins ensoleillés pour obtenir, avec le temps, une végétation 
plus mélangée comme celle qui existe déjà au Jura.   
 
6.2 Groupe régional Suisse orientale  Rapport: Ch. Wieland, Winterthour 
Les membres du groupe régional Suisse orientale se sont réunis dans l'après-midi du 12 septembre à Herisau. 
Jakob Schadegg avait composé un programme intéressant autour des thèmes "cimetière" et "Rosengarten". 
L'entrée principale du cimetière a été totalement refaite à neuf au cours d'un assainissement de la rue adjacente.  
C'était une tâche difficile, notamment  à cause des différents niveaux du terrain. Jack pouvait cependant nous 
démontrer sur les plans qu'il y aurait une solution convaincante. Lors de la visite, le chantier était encore loin d'être 
achevé. 
Le cimetière lui-même se présentait dans un état impeccable, faisant preuve d'une grande compétence 
professionnelle et d'un fort engagement. La nouveau "jardin du souvenir" avec son œuvre d'art a trouvé un vif intérêt 
auprès des visiteurs. Le paysagiste a réussi à créer un lieu de paix et de recueillement. Jack a également poursuivi 
de nouvelles idées dans l'aménagement d'un champ de repos de forme circulaire destiné aux urnes funéraires et 
entouré de parois d'un columbarium. Les parois ne contiennent pas de niches mais portent simplement les petites 
dalles avec inscription. Les urnes sont inhumées dans une platebande devant le mur. Un système qui fait 
apparemment ses preuves à Herisau. Le cimetière de Herisau mérite vraiment une visite.  
Au cours d'une promenade à travers le chef-lieu vers la deuxième visite importante de la journée  - le Rosengarten – 
les participants pouvaient partager leurs expériences et visiter le chantier. C'est grâce à l'engagement personnel d'un 
particulier que le Rosengarten a pu être sauvegardé et soigneusement restauré, c'est-à-dire reconstruit selon des 
plans anciens. De nouveaux éléments horticoles ont été intégrés; ils témoignent d'une grande conscience de la 
valeur du patrimoine et de sensibilité. Un bijou situé au centre de Herisau, malheureusement – ou peut-être 
heureusement – caché aux yeux du monde. 
À l'issue de cette réunion très intéressante, Jack Schadegg a invité toutes et tous les collègues à un pot-casse-
croûte. L'après-midi s'est ainsi terminé par une manière conviviale qui invitait tous les participants à partager leurs 
idées et expériences. Un grand merci, cher Jack, et heureuse retraite! 
 
6.3  Groupe régional Suisse centrale et Tessin   Rapport: P. Frei, Baar 
Une nouvelle restructuration a marqué le début de l'année 2007 à Baar: Le entrepôt des travaux publics, et par 
conséquent nous, les jardiniers du service des constructions, nous avons aussi été transférés dans un nouvel 
endroit. Je craignais que cela puisse me couper des responsables de la planification de l'espace vert public, mais 
ces craintes ne se sont heureusement pas avérées fondées. L'introduction le 15 mars à Lucerne des nouvelles 
directives du calcul du dommage causé aux arbres était une réussite. 21 représentants des services des espaces 
verts publics et privés venant de Suisse centrale et du Tessin y ont participé et utilisent maintenant ces nouvelles 
directives.  
Le 26 mars le groupe régional s'est réuni à Lugano. Ruedi Bläuenstein nous avait invités à planter, par ce jour 
radieux, le premier petit Wollemia nobilis dans un parc public. Avec la participation active de la population, Ruedi a 
réussi à présenter sa ville par une manifestation solennelle et a donné, une fois de plus, un échantillon de son talent 
pour les relations publiques. Ainsi, il a attribué la meilleure note à notre travail au profit du vert public. Après des 
débats animés avec Ruedi et les hôtes, nous avons pu terminer une belle journée au Tessin. 
Bravo à Thomas Schmid de Lucerne pour le  "rüdige Lozärner 07" [~ super Lucernois]. Ce qui était cependant moins 
réjouissant, c'était l'apparition massive du feu bactérien en Suisse centrale. Surtout les coings et la Crataegus en ont 
été affectés. Le feu bactérien sévissait dans presque toutes les communes de notre groupe régional. La renouée du 
Japon, elle aussi, pose toujours un problème en Suisse centrale comme au Tessin. Par contre, l'ambroisie a plutôt 
régressé, mais ce n'est qu'une maigre consolation. 
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Cependant, le travail continue. À Cham et à Zoug un cadastre arboricole a été publié sur Internet après de longues 
préparations (Zugis.ch). C'est également à Cham qu'au début du mois de mai le "jardin du souvenir pour les tout 
petits" destiné aux fœtus et mort-nés a été inauguré comme première institution de ce genre en Suisse centrale. 
L'assemblée annuelle à Meyrin qui était si parfaitement organisée était très impressionnante. Olivier Chatelain a 
démontré l'importance d'un développement urbain bien réfléchi à l'intention d'une population urbaine mélangée 
d'aujourd'hui.  Encore un grand merci à Olivier pour cette réussite. 
À part le travail quotidien de chacun, les participants ont eu l'occasion de se relaxer lors d'une randonnée automnale 
au Rothenturmer Moor [marécage]. Sous la direction professionnelle d'un biologiste, nous avons pu regarder de plus 
près ce paysage à la fois unique et intéressant. Il va de soi qu'il en résultait un nouveau sujet de discussion animée.   
La clôture de cette année variée fut formée par le cours de haies sauvages à Lucerne.  
Je remercie cordialement tous ceux qui ont contribué à cette année et assisté aux multiples manifestations. 
 
6.4  Groupe régional Suisse Nord-Ouest  Rapport: E. Trueb, Bâle 
Durant l'année passée, aucune réunion ordinaire de ce groupe n'a eu lieu.  
 
6.5  Groupe régional Suisse romande   Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Nous avons eu l’occasion de nous retrouver le 18 avril à Morges où Philippe Regamey nous avait invités pour 
débattre sur le thème des biocarburants. Près de 30 personnes intéressées ont participé à cette journée. Plusieurs 
intervenants ont traité dans le domaine des biocarburants, le diester, le bioéthanol, voire le biogaz, chacun 
argumentant les qualités pour son produit. Nous avons appris beaucoup dans ce domaine qui doit encore évoluer et 
nous permettra ainsi de faire un pas de plus dans le développement durable. Vous trouverez également sur le site 
de l’USSP le rapport de Jean-François Fave à propos des critères de choix des véhicules communaux à Vevey. 
Emanuel Trueb nous a reparlé une dernière fois de la nouvelle méthode de calculation de la valeur des arbres ceci 
afin de ne pas perdre de temps lors de sa validation à l’assemblée générale en août. La fin de l’après-midi s’est 
terminée au Parc de l’Indépendance pour y découvrir les massifs préparés à l’occasion de la Fête de la tulipe. Bravo 
à Philippe Regamey et à Olivier Chatelain pour la parfaite organisation de cette journée! 
 
En ce qui concerne la gestion de l’entretien différencié, thème que nous avions abordé en 2006, nos collègues de 
Lausanne ont fait un remarquable travail pour éditer un manuel d’entretien. Il s’agit d’un classeur qui met en exergue 
les différentes recommandations à prendre en considération dans tous les secteurs d’entretien des parcs publics. 
Chaque collègue a eu la possibilité de commander pour un montant très abordable cet ouvrage, richement illustré. 
Nous avons maintenant un document qui servira de base pour tous ceux qui désirent travailler avec cette méthode. 
Félicitations à nos collègues lausannois! 
 
Sous-groupes romands 
 
-  Les neuchâtelois se sont préoccupés des néophytes en participant avec les services cantonaux à  5 journées de 

cours destinées aux différentes communes du canton, 50% des communes ont participé ainsi que les employés 
des Ponts et chaussées. Chacun aura pu apprendre à connaître les dangers, les atteintes au paysage que 
peuvent provoquer ces plantes, les voir sur le terrain pour les reconnaître et la manière de les combattre. Cette 
opération sera reconduite l’année prochaine.  

-  Les valaisans se sont rencontrés et ont visité l’orchiderium à Nyon pour marquer le départ à la retraite de Robert 
Baudoin de Martigny et échanger  sur leurs expériences. 

-  Rien à signaler chez les genevois et les vaudois. 
 
7. Membres et délégations 
 
7.1 Fondation suisse pour l’architecture paysagère (SLA)  Rapport: Ch. Gubler, Schaffhouse 
En ce qui concerne le financement de l'entretien de la fondation, une détente s'annonce car, à partir de 2008, la 
Haute école spécialisée de Rapperswil renoncera au montant lui revenant pour l'exploitation du GTLA (Institut für 
Geschichte und Theorie der Landschaftsarchitektur an der HSR) [Institut pour l’histoire et la théorie de l’architecture 
du paysage à la Haute école spécialisée de Rapperswil]. Parallèlement, les organes responsables de la fondation 
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ont été priés d'apporter un soutien financier. L'USSP a accordé une contribution de frs. 7'000.-. Cela permettra à la 
fondation de présenter, après quelques années difficiles, un budget équilibré en 2008. 
 
Désormais une newsletter va apparaître environ trois fois par an pour donner des informations sur les projets en 
cours de l'archivage et du GTLA. D'autres informations sont disponibles sur le site de l'institut (www.gtla.hsr.ch).  
Parallèlement aux mesures de sûreté et à la mise en valeur des plans et documentations archivés  (catalogage et  
numérisation), le travail de la fondation se concentre aussi sur l'acquisition d'autres successions de paysagistes 
suisses importants. En 2007, la remise de trois successions a pu être réglée.  
Le président du Conseil de fondation, M. le Dr Christian Renfer, a abandonné la présidence au bout de deux ans 
seulement. On ignore pour l'instant qui prendra la relève, le Bureau prend en charge la direction intérimaire de la 
fondation.  
 
7.2 Fondation en faveur des élèves de l’Ecole d’ingénieurs de Lullier EIL  Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Le groupe s’est retrouvé à fin janvier pour valider les comptes 2006. La fortune au 31 décembre 2006 est de Fr. 
90'060.--. Nous avons aussi débattu sur une prochaine modification des statuts de la fondation et des problèmes que 
rencontre l’école d’ingénieurs de Lullier et son futur rattachement à l’école d’ingénieurs de Genève pour créer une 
Haute école d’ingénieurs et d’architecture de Genève. Une rencontre s’est tenue à Lullier en mars avec M. Luisoni, 
directeur de l’EIL et des responsables des différentes filières. Nous avons essayé de nous comprendre, de préparer 
une modification de nos statuts dans l’objectif de pouvoir inviter aussi l’Association Suisse des Professionnels de 
l’Environnement à rejoindre notre fondation. Malheureusement, nous n’avons pas eu de rencontre depuis. La 
fondation n’a pas octroyé de bourse à la demande d’un futur jeune étudiant, les critères n’entrant pas dans nos 
considérations car n’offrant pas un travail d’étude. 
 
7.3 Association suisse des professionnels de la route et des transports (VSS) Rapport: Ch. Benkler, Bâle 
Au cours de cinq séances plénières d'une journée entière chacune, la commission d'experts 6.03  "espaces verts" de 
la VSS s'est occupée dans l'année concernée de la refaite des normes suivantes: 
-  SN 640 675b Plantation, mise en œuvre, arbres et arbustes, choix des espèces: 

Cette norme a été mise en consultation en décembre 2007. 
-  SN 640 680 Plantation, mise en œuvre, constructions vivantes: 

La norme "constructions vivantes" sera adoptée lors de la séance en mars 2008 par la commission d'experts; et sa 
lecture devra s'effectuer dans la commission spécialisée de la VSS en novembre 2008.  

-  SN 640 671c Plantation, mise en œuvre, végétalisation, mélange de semences: 
La "norme mélange de semences" a été préparée de manière à ce que la lecture puisse avoir lieu dans la 
commission d'experts en mars 2008. À relever particulièrement l'introduction prévue d''un label de qualité qui sera 
soutenue par l'USSP. 

 
7.4 SIA  Rapport: R. Haefeli, Berne 
Le Règlement SIA 105 a été mis en vigueur en 2007. Les contrats d'honoraires sont disponibles dès août 2007. Ainsi 
s'achèvent les travaux.  
En ce qui  concerne les normes SIA 118  et SIA 118/318, le groupe de travail (GT) a examiné environ 350 des 425 
prises de position à la norme SIA 318 et a répondu à ces dernières. Les prises de position à la norme SIA 118/318 
n'ont pas encore été discutées au sein du GT. Le GT est constitué du président de la commission et des 
représentants de la SIA. En ce moment, nous n'avons pas d'autres nouvelles; en mars 2008 nous étions censés 
recevoir un rapport intermédiaire. 
 
7.5 Jardin Suisse et formation professions vertes Rapport: Th. Wieland, Fribourg 
Rapport annuel 2007 de la commission de la formation professionnelle CFP: 
2 séances: 30 août 2007 et  6 décembre 2007 à Olten. Outre un grand nombre de sujets concernant la formation 
professionnelle qui n’ont pas encore abouti à une résolution ou bien nécessitent encore quelques clarifications, 
notamment les thèmes suivants ont été abordés:  
Nouvelle formation continue destinée aux jardiniers: 
Au printemps 2007 en Suisse alémanique, les premiers examens professionnels sur une base modulaire se sont 
déroulés. Cette première réalisation des nouveaux examens divisés en 5 différents types (contremaître, spécialiste 
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de l'entretien des espaces verts, de l'entretien des cimetières, cultivateur de plantes d'ornement et cultivateur 
d'arbustes) avec 117 candidats au total, qui ont fait 136 examens, a exigé énormément de temps et d'efforts. 
La demande d'agrément de la formation professionnelle en Suisse romande introduite par la section Jardin Suisse 
Genève est approuvée. Cela vaut pour les modules "maître ouvrier jardinier"  (BP-Type 1) et "spécialiste en entretien 
des espaces verts" (BP-Type 2) à partir de 2008. 
Révision de la formation initiale: 
La révision du règlement n'est qu'à l'étape des travaux préliminaires. Les commissions et groupes de travail suivants 
ont été formés: 

• La Commission de réforme a pour but de concilier les divers intérêts des partenaires interconnectés. Les 
représentants de Jardin Suisse veilleront à ce que les intérêts de notre branche/nos exploitations soient 
bien défendus dans cette commission. 

• Le Conseil de formation professionnelle coordonne la consultation au sein de notre branche et au sein de 
Jardin Suisse. 

• Les Conseillers professionnels/Responsables des filières coordonnent les avis de leurs départements 
respectifs et s'appliquent à défendre leurs intérêts dans toutes les phases de la procédure de consultation. 
Ils étaient les premiers à être demandés de donner des réponses aux questions principales. C'est sur la 
base de ces témoignages/décisions que l'élaboration du nouveau règlement de formation continue. 

• Les Comités des directeurs de cours interentreprises, des experts en chef des examens finaux et des 
enseignants professionnels seront impliqués, dès le printemps 2008, dans le processus de réforme. 

• Les Groupes de travail sur les différents thèmes professionnels seront formés dans la première moitié de 
2008. Ils vont ensuite entamer leurs activités.  

L'ensemble des commissions et groupes de travail, les consultations et les résultats qui en proviennent, ainsi que 
tous les documents y relatifs seront publiés sur Internet sous www.jardinsuisse.ch,  formation, "révision formation 
initiale", accessibles à tous.  En plus, un formulaire sera affiché.  
Il s'agit principalement de la formation initiale de deux ans avec Attestation fédérale et de la formation initiale 
de trois ans avec Certificat fédéral de Capacité. Cette dernière est actuellement divisée en les orientations 
suivantes: horticulteurs/paysagistes; services horticoles (spécialiste cimetières/espaces verts, centre horticole) – 
production de plantes (plantes d'ornement; arbustes; plantes vivaces) – Modèle de formation Lullier (Ensemble avec 
Lullier, cette révision devrait nous permettre de trouver des solutions pour pouvoir délivrer, à l'avenir, un certificat 
fédéral). 
Je vous prie de bien vouloir me faire parvenir vos remarques, suggestions, demandes et questions éventuelles, 
concernant la formation professionnelle et la CFP afin que je puisse représenter de manière efficace également les 
préoccupations des responsables des jardins et espaces verts publics. 
 
 
 
Le Président:    Le Secrétaire général: 
 
 
Emanuel Trueb Peter Stünzi 


